



# ELLAS JURAN PAGAR

► Logra Compartamos consolidar estrategia con créditos grupales a mujeres

REFORMA / Staff

La sala de una casa en Iztacalco, se convierte en la sede de la asamblea de 20 mujeres.

Ellas son "Las Chiquis", un peculiar grupo que no se reúne para compartir problemas familiares ni aspiraciones políticas; ellas solo tienen un objetivo común: pagar un crédito.

María Patricia llega después de las 9:30 de la mañana, pues uno de sus familiares se encontraba hospitalizado e hizo guardia para cuidarlo.

A pesar de que el reglamento interno del grupo castiga estos atrasos, María es disculpada por la asamblea.

En un biberón, "Las Chiquis" depositan las multas por llegar tarde: un minuto de retraso cuesta 30 pesos; 15 minutos, 50 pesos; la que no llegue y no avise, deposita 100 pesos.

Presumen con orgullo que en 16 semanas, sólo cayeron al biberón 30 pesos y el dinero ya fue usado para comprar las tortillas de un convivio.

"Solamente nos tardamos 20 minutos en estas asambleas, nuestras reuniones jamás han sido ni de media hora ni de tres cuartos de hora; todas respetamos el tiempo, sabemos que tienen que regresar a donde dejan su labor", dice Emma, la presidenta del grupo.

El nombre de estas mujeres parece broma, pero bautizar al grupo es uno de los requisitos que tienen que cumplir para ser acreedoras a un financiamiento de Compartamos Banco.

## TODAS PARA UNA

"Las Chiquis", originalmente de 14 mujeres, obtuvo de Compartamos Banco un "Crédito Mujer" por 105 mil pesos.

Organizadas con una mesa directiva que tiene presidenta,



► Con un microfinanciamiento, María Luisa podrá ampliar su negocio de tamales y dulces. Un banco tradicional, difícilmente le daría crédito.

por ciento—, pero quizás es el más accesible para una población que no es atractiva para otros bancos.

A pesar de dedicarse al segmento de crédito popular, Compartamos Banco tiene una morosidad de apenas 4.1 por ciento en todos sus créditos.

Recientemente, obtuvo grado de inversión de la calificadora Standard & Poor's y en 2012 logró utilidades por 2 mil millones de pesos.

"A mí sí me ha funcionado y se me hacen cómodos los pagos, porque sale uno pronto del compromiso", dice María del Carmen, de 55 años, una de "Las Chiquis" que vende alhajas y es dueña de una tortillería, negocios que capitalizó con el crédito.

"Yo trabajé en una compañía 28 años como secretaria en contabilidad, pero el patrón vendió y el que compró, no nos reconoció antigüedad, por mi edad ya no me pudieron dar trabajo", relata.

## JURAMENTO

Aunque "Las Chiquis" tienen su propio reglamento, la labor del promotor de Compartamos es vital en la Asamblea, ya que las guía con la organización y da la bienvenida a las nuevas.

Conforme él las llama, entregan copia de su identificación y el nombre del beneficiario para el seguro de vida gratuito que incluye el crédito, que da 10 mil pesos en caso de fallecimiento.

Ya que todas firmaron, llega la parte más solemne y el promotor pregunta si recuerdan el juramento.

"Sí mamá, fue cuando estábamos con el arbolito y le pusimos así la mano..." dice una de las más jóvenes.

Todas se ponen de pie frente a un pequeño árbol, el de la abundancia.

"Prometo hacer valer el contrato en el que hemos quedado", dicta el promotor.

"Sí prometo", gritan las Chiquis al unisono con la mano derecha levantada.

"De no ser así que la Patria, la comunidad y el grupo se los demande", finaliza el ejecutivo.

Ahora, todas a pagar para poder llegar a un nuevo ciclo.

## Micronegocio

Mujeres con micronegocios, son el objetivo de este tipo de financiamiento.

**94%**

de clientes de Compartamos son mujeres

**122,552**

Grupos de mujeres usan el crédito

**\$5,500**

Crédito promedio por persona

**15 y 17**

mujeres componen cada grupo

secretaria y tesorera, pagaron el crédito en 16 semanas y con ello terminaron el primer ciclo. Cada una aportó según el monto de su deuda. Nadie puede pedir más de 30 mil pesos.

Si una de las Chiquis no paga a tiempo, las demás cubren ese pago y hacen "labor" con la morosa para que se ponga al corriente. El banco no cobra comisión por apertura de crédito y ni intereses moratorios.

En la asamblea se integran seis nuevas integrantes, que son vecinas y conocidas como marcan las reglas, por lo que ya suman 20

microempresarias que iniciarán un nuevo ciclo de 16 semanas.

Ahora piden 167 mil pesos al banco, que con pago de intereses, se convertirán en 194 mil 528 pesos. Cada semana tendrán que abonar entre todas 12 mil 158 pesos.

Por grupos de 10 a 18 mujeres, la tasa es 4 por ciento mensual; de 19 a 24, es 3.5 mensual y, de 25 a 50, baja a 3.

El financiamiento no es el más bajo del mercado —por 6 mil pesos, la tasa de interés anual puede llegar a 77 por ciento y el Costo Anual Total (CAT) a 115.4

